2022 /JUN

Tomillo andaluz Thymbra capitata (L.) Cav.





¿Cómo es?

Mata muy aromática de hasta 40-50 cm, aunque puede llegar a 1 metro de porte, de tallos muy ramificados y entrecruzados, cubiertos de pelos cortos y de aspecto blanquecino. Sus hojas, de hasta 5-10 mm, carecen de peciolo, son linear-lanceoladas, naviculares, acabadas en punta, están cubiertas de glándulas esferoidales rojizas, y presentan cilios en su parte basal.

Sus flores purpureas se disponen en cabezuelas apretadas. Presentan un cáliz comprimido dorsiventralmente, como si lo hubieran aplastado, con quillas ciliadas que separan dorso y vientre, con la zona ventral con dos dientes y multitud de glándulas y la zona dorsal con tres dientes mas cortos. Su corola es generalmente púrpura, aunque en algunos lugares se ha observado blanca, tiene un largo tubo, que sobrepasa ampliamente el cáliz, acabado en dos labios, El superior ancho, y el inferior dividido en tres lóbulos. Presenta un fruto con 4 semillas esferoidales negras de aproximadamente 1 mm cada una.



¿Dónde crece?

Se encuentra en matorrales secos y soleados, en lugares pedregosos, roquedos o taludes sobre calizas, margas o suelos arcillosos, e incluso sobre arenas en pinares. Aunque es indiferente al tipo de sustrato, los prefiere calcáreos, dándose desde el nivel del mar a los 800 m de altitud.



EN ESTA

¿Dónde podemos encontrarla?

Especie presente en el área mediterráneo, incluyendo todas las islas grandes salvo Córcega y Menorca. En la Península Ibérica se presenta en la mitad sur litoral, adentrándose en hacia el interior en Andalucía donde está presente en todo el territorio.

¿Sabías qué?

Esta especie, aunque se denomina popularmente tomillo no se encuadra en el mismo género que estos, que pertenecen al género "Thymus".

El Tomillo andaluz recibe también el nombre de Tomillo aceitunero al ser el preferido en Andalucía para el aliño de las aceitunas, acompañando al hinojo y la salmuera. En alimentación se usa también para aderezar carnes y encurtidos.

En medicina popular ha tenido múltiples usos y se le atribuyen las mismas propiedades que al tomillo. Así, se usa contra la fiebre y las lombrices, como expectorante, antiséptico, diurético y otras muchas dolencias.

Como ornamental, es una especie muy apreciada en jardinería de bajo mantenimiento, usándose sobre todo en rocallas y en macizos de plantas aromáticas.

¿Quieres visitar el jardín?

Pincha aquí



JARDÍN BOTÁNICO SAN FERNANDO P. N. Bahía de Cádiz. San Fernando. Cádiz

